

Este año no habrá colonias municipales de verano en el municipio

Atendiendo a las recomendaciones de Eudel el Ayuntamiento no organizará las colonias municipales

A. LASUEN

ERMUA. El Ayuntamiento de Ermua ha anunciado esta semana que no se pondrán en marcha las colonias municipales de verano en la villa.

En respuesta a una pregunta del portavoz de EH Bildu, en la Comisión Informativa de esta semana, el alcalde, Juan Carlos Abascal, aclaró que en Ermua «se seguirán las pautas recomendadas por Eudel (Asociación de Municipios Vascos) que ha decidido la suspensión de las fiestas patronales y de los udalekus».

El primer edil, insistía en que «se trabaja en otras ideas que se compartirán en cuanto estén diseñadas. Reorientaremos ac-

tividades teniendo en cuenta que nuestro objetivo prioritario será la conciliación, algo que será difícil de mantener en familias monoparentales o en las que trabajen el padre y la madre».

Chorros de Ongarai

Por otra parte, el área de ciudad y la oficina técnica trabajan también para afrontar el reto de la apertura de los juegos de agua o chorros de Ongarai.

La idea es abrir esa infraestructura de ocio y juego, pero su uso estará regulado y tendrá control de aforo para preservar la seguridad y la salud de las personas usuarias. Se estudian las mejores combinaciones en cuanto a su horario y fórmulas para su uso y disfrute, aunque el alcalde ya adelantó que «lo más probable será que haya una persona de control, porque ya hemos visto que apelar a la responsabilidad individual no funciona».



El ayuntamiento gestionará directamente las instalaciones deportivas.

Ermua propone la disolución del IMD

El Consejo Rector del IMD ha aprobado su disolución esta misma semana y la corporación deberá aprobarla en sesión plenaria posterior

AINHOA LASUEN

ERMUA. El Instituto Municipal de Deportes de Ermua aprueba su disolución y pasará a ser gestionado directamente por el Ayuntamiento.

Este organismo público desaparecerá y los servicios que prestaba hasta ahora se gestionarán desde varios departamentos municipales. De hecho, el Consejo Rector del IMD, compuesto por representantes de todos los grupos políticos de la corporación y representantes municipales, ya ha aprobado, por unanimidad, su disolución. Posteriormente, esta

decisión deberá ser aprobada en sesión plenaria.

Según explicó el alcalde de Ermua, Juan Carlos Abascal, «este organismo público ha cumplido su función de flexibilidad en las contrataciones y en importantes ahorros fiscales, pero ahora el IMD y el propio ayuntamiento siguen criterios similares, por lo que tiene sentido su disolución».

De hecho, en su creación en 1996, se consiguió un ahorro importante en la inversión municipal para la reconstrucción del polideportivo en el momento posterior a su colapso, debido a los

El alcalde entiende que el organismo «ya ha cumplido su función de ahorro fiscal y flexibilidad en las contrataciones»

ahorros fiscales que suponía la gestión de un organismo autónomo municipal. También permitió la flexibilidad en las contrataciones para cubrir las necesidades de sus instalaciones.

A partir de la aprobación definitiva de la disolución del organismo, los servicios se ofrecerán directamente desde el Ayuntamiento y los pagos e ingresos se realizarán también desde allí.

«No supondrá cambios en los trabajadores y contrataciones que ya operaban con el IMD», asegura el alcalde ermuarra. El personal del IMD, que será asumido por el consistorio, contará con los mismos derechos y deberes que el resto del personal municipal.

En la Comisión Informativa, celebrada esta misma semana, en la que se informó a toda la corporación sobre este cambio de gestión, el portavoz de Bildu, Paul Yarza, quiso destacar que «esta remunicipalización del IMD ha sido una reivindicación histórica de EH Bildu en Ermua, pese a que a PSE y PNV les ha costado aceptarlo, ya que han puesto obstáculos cada vez que lo hemos planteado».

Cabe recordar que en marzo la corporación ya aprobó el cese del director gerente del polideportivo municipal, Pedro Díaz.

Apertura del polideportivo

El polideportivo municipal de Ermua reabrirá sus puertas el lunes día 15 de junio, en el marco de la fase 3 de la desescalada.

La instalación volverá a acoger actividades deportivas como el 'spinning', pilates, hipopresivos, yoga, 'fitness', las pistas de squash y pádel. También se reabrirá el frontón Aritzemendi y la piscina para practicar la natación, aunque no se prevé retomar los cursos.

Se abrirá teniendo en cuenta los requisitos exigidos por Sanidad, por lo que aún se trabaja en los detalles del funcionamiento a partir de esa jornada.



Jóvenes jugando al fútbol en las colonias municipales de 2019. A. L.

TELÉFONOS DE INTERÉS

URGENCIAS	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
HOSPITALES	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
POLICÍA MUNICIPAL	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
ERTZAINTZA	
Eibar	943 531 700
BOMBEROS Toda la provincia	112
TRANSPORTES	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
TAXIS	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
AYUNTAMIENTOS	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

CARTELERA DE CINE

EIBAR

COLISEO Merkatu Kalea, 2

No hay función

ERMUA

ERMUA ANTZOKIA Iparragirre s/n

No hay función

COMUNICACIONES

AUTOBUSES

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10*, 6.40*, 7.10*, 7.40, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05*, 18.10*, 19.10*.
Sábados: 6.40*, 7.10*, 8.10, 8.45*, 9.15*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15*, 15.10*, 16.10*, 18.10*, 19.10*, 20.10*, 21.30, 23.10.
Festivos: 8.10, 10.10*, 12.10, 13.10, 15.10*, 17.10, 18.10, 19.10* y 21.45*.
*Salida desde Ermua diez minutos antes

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20*, 14.30*, 14.50*, 15.20*, 16.20*, 17.20, de 18.20* a 22.20* cada hora.
Sábados: 6.50, 7.20*, 7.50*, de 8.20 a 21.20* cada hora, 11.20*, 14.20*, 16.20*, 17.20*,

18.20*, 19.20*, 22.35* y 00.20.
Domingos y festivos: de 9.20*, 11.20*, 13.20, 14.20*, 16.20*, de 18.20* a 20.20* cada hora, y 22.20*.
*Llegada a Ermua

EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora. Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 22.15 cada hora. Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 8.30

PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00. Sábados: 14.00

Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30. Sábados: 14.30. Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30. Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50. Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora). Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora. Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

TRENES

BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34. Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

FARMACIAS

EIBAR

De 9.00 a 22.00: Iraundegui (Fermin Calbetón, 19 Izda.).

ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alves (Avda. Gipuzkoa, 46).

EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Barandela (Ziriako Agirre, 4. Eibar).

El Cantábrico,
objetivo estival
de los vascos **P8**



El mundo
hinca la rodilla
por George
Floyd **DOMINGO**

Empieza el
fútbol silencioso

Jugadores, clubes y
aficionados hablan de
lo que viene **P70 A 76**

Comemos más tarde
y plato único. Hemos
cambiado en la mesa...
¿a mejor? **P78**

LA PANDEMIA DEL CORONAVIRUS

Los viajes a las comunidades vecinas en fase 3 se posponen al menos otra semana

Discotecas y pubs no abrirán, al contrario que en otras autonomías

Guarderías y escuelas infantiles adelantan su apertura a mañana

Euskadi gestiona ya su vuelta a la «nueva normalidad», que podría llegar antes del 21 de junio según apuntó ayer la consejera Tapia. El

Ejecutivo vasco aclaró, eso sí, que la decisión de permitir los viajes a las comunidades vecinas también en fase 3 se pospone otra se-

mana y anunció que el transporte público operará al cien por cien de su ocupación a partir de mañana. **LUIS LÓPEZ P2**



Efectivos de la Ertzaintza transitan por la zona del derrumbe. **IGNACIO PÉREZ**

EL CORREO ACCEDE AL SUMARIO DEL 'CASO ZALDIBAR'

La Ertzaintza constata «indicios de criminalidad» en la gestión del vertedero de Zaldibar

Vincula el derrumbe con «actuaciones irregulares» y señala que no se revisaban los residuos que entraban al recinto

La investigación judicial de la Ertzaintza apunta que el derrumbe del vertedero de Zaldibar el 6 de febrero estuvo relacionado con «algún tipo de actuación irregular» vinculada a la gestión de los

residuos, por lo que aprecia «indicios de criminalidad», según consta en el sumario, al que ha tenido acceso EL CORREO. En el informe, los agentes revelan que la escombrera «era co-

nocida como 'el agujero'» entre los profesionales del sector, porque no se revisaba la basura que recibía. También se confirma el descontrol en el vertido de amianto. **P18**

«Nuestra vida se paró el 6 de febrero y no arrancará hasta que Joaquín y Alberto vuelvan a casa» **P20**

Nélda Zaltegi Consejo Escolar de Euskadi

«La enseñanza 'online' no tiene nada que ver con el remoto de estos meses»



Admite que «no todo el profesorado estaba preparado» y no se debe improvisar más **P14**

Xabier Iturbe Presidente de Euskaltel

«El sector de las telecomunicaciones ha salido fortalecido de esta crisis» **P50**

Detectan en Bilbao a los 'okupas' de Repélega

El alcalde confirma que dos de los identificados en el acoso a una mujer proceden de Portugalete **P22**

21.600 eventuales han perdido su empleo. Se han quedado fuera de los ERTE en Euskadi **P48**

«Nuestra vida se paró el 6 de febrero y no arrancará hasta que vuelvan a casa»

Protestas en Zalla y Zaldibar reivindican el rescate de Joaquín y Alberto, los trabajadores del vertedero sepultados desde hace cuatro meses

DIANA MARTÍNEZ

Una agonía invade Zalla. Ya han pasado cuatro meses desde que Joaquín Beltrán, vecino de la localidad, y Alberto Sololuze, su compañero de trabajo, quedaron sepultados en el derrumbe del vertedero de Zaldibar. La lucha continúa para aquellas personas cuyo dolor no cesará hasta encontrar los cuerpos de los desaparecidos. Por ello, la plataforma Zaldibar Argitu convocó ayer concentraciones en los municipios vizcaínos de Zalla, Zaldibar, Ermua y Markina, en los guipuzcoanos de Elgeta y Eibar en recuerdo de los fallecidos y para reivindicar su rescate.

Las movilizaciones arrancaron en Zaldibar. Una pancarta que exigía 'salud' y 'respuestas' abrió una marcha en la que participaron cientos de personas, con mascarillas y guardando la distancia social. Gaizka Zabarte, uno de los portavoces de la plataforma, denunció que en los cuatro meses pasados desde el colapso del vertedero «no ha habido avances. No negamos que se trabaje, porque sabemos que se está trabajando, pero hasta que no se encuentren los cuerpos no podemos decir que haya habido avances».

En Zalla, la familia de Joaquín Beltrán participó en la concentración, en la que Marta Álvarez, cuñada del desaparecido, dedicó unas palabras ante la multitud de vecinos que les apoyan. «Cuatro meses sin ti, Joaquín. Con las mismas preguntas y muy pocas respuestas. La vida continúa para todos, pero para mi hermana y sus tres hijos se paró el 6 de febrero y no arrancará hasta que Joaquín vuelva a casa», expresó. Cientos de vecinos apor-



Los manifestantes quieren que se depuren responsabilidades. LUIS A. GÓMEZ

LAS CLAVES

FAMILIA DE JOAQUÍN

«Ya han pasado cuatro meses sin ti, con las mismas preguntas y muy pocas respuestas»

FAMILIA DE ALBERTO

«Hay fecha para las elecciones, para el fútbol, pero no para sacar a estos hombres del vertedero»

taron su granito de arena en una movilización para recordar que, tras cuatro meses, «Joaquín y Alberto todavía siguen ahí, en defensa de nuestra salud y para pedir que se depuren todas las responsabilidades», señalaron los organizadores.

Familiares de los trabajadores desaparecidos hicieron pública en las redes sociales su desesperación por la falta de resultados en la búsqueda. Helene Alberdi, sobrina de Alberto, lamentó que Euskadi tenga ya «fecha para las elecciones, para la vuelta al fútbol, para la movilidad entre provincias», pero no para sacar a ambos hombres del vertedero. «Han pasado cuatro meses sin respuestas y de tortura», señaló por su parte Gema Beltrán, hermana de Joaquín,

«Fue impredecible»

La viceconsejera de Medio Ambiente, Elena Moreno, afirmó ayer que lo ocurrido en el vertedero era «impredecible» y ha supuesto «una de las catástrofes más importantes del Estado y comparable a otras ocurridas en Europa». Pese a reconocer, en declaraciones a la Cadena Ser, que después de cuatro meses de trabajo no se ha podido dar con los desaparecidos, insistió en que esa es la «principal preocupación» del Gobierno vasco «desde el primer día». Por eso, «no se va a dejar de buscar».

La catástrofe vuelve a colarse en la campaña electoral entre críticas de la oposición a PNV y PSE

XABIER GARMENDIA

Hace cuatro meses, cuando Iñigo Urkullu convocó elecciones vascas para el 5 de abril, la reciente catástrofe de Zaldibar se convirtió en el tema central de la precampaña. Nada hacía presagiar que de pronto un virus microscópico obligaría a suspender los

comicios y relegaría la tragedia a un segundo plano. Ahora, con la emergencia sanitaria atenuada y una nueva fecha electoral, el 12 de julio, el debate vuelve a colarse en el discurso político y amaga con marcar la carrera hacia las urnas.

Los grupos de la oposición no dejaron pasar ayer los cuatro me-

ses transcurridos desde el incidente. La candidata a lehendakari de EH Bildu, Maddalen Iriarte, reprochó al Gobierno PNV-PSE que desde entonces se haya producido «cero autocritica» y no se hayan asumido responsabilidades políticas. La portavoz parlamentaria de la coalición abertzale censuró también que las insti-

tuciones públicas hayan «echado más basura encima» para tratar de esconder el desastre y que éste no haya logrado cambiar nada en la política de gestión de residuos.

El candidato de PP+Cs, Carlos Iturza, acudió ayer 'in situ' a los alrededores del vertedero para denunciar el «silencio atronador» que el PNV ha impuesto en torno al desprendimiento, dijo, para «tapar sus vergüenzas» antes de las elecciones. El aspirante de la coalición entre conservadores y liberales recriminó al Ejecutivo autonómico que en este asunto no

haya habido «buena investigación ni buena información» y recordó que la Comisión Europea ya se ha puesto manos a la obra para indagar sobre las causas del trágico incidente.

Elkarrekin Podemos, por su parte, se sumó a las movilizaciones que ayer se llevaron a cabo en varias localidades vizcaínas, mientras que Equo Berdeak mostró su preocupación por que el Gobierno vasco «se limite a hablar de las facturas económicas que va a empezar a cobrar, como si ello fuera parte de la solución».

Zaldibar recuerda a Alberto y Joaquín y pide “respuestas” sobre el accidente

Los trabajadores siguen desaparecidos cuatro meses después del derrumbe en el vertedero

BILBAO — Una concentración en la que participaron cientos de personas sirvió ayer para recordar a Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, los dos trabajadores que permanecen sepultados bajo los escombros del vertedero de Zaldibar, y reclamar el hallazgo de sus cuerpos.

La movilización, convocada por la plataforma Zaldibar Argitu, tuvo lugar en la plaza del Ayuntamiento de Zaldibar, al cumplirse cuatro meses del fatal derrumbe. La concentración estuvo encabezada por una pancarta en la que figuraban los nombres de los dos empleados desaparecidos y la exigencia de “salud” y “respuestas”: *Alberto, Joaquín Osasuna Erantzukizunak*. Esta protesta era la primera de una serie de movilizaciones convocadas para ayer por Zaldibar Argitu, agrupación creada tras la crisis medioambiental y sanitaria generada por el derrumbe en el vertedero.

Así, tras la concentración celebrada en Zaldibar, por la tarde se realizaron actos similares en Zalla y Markina, de donde son originarios Alberto y Joaquín, así como en Ermua, y en los municipios guipuzcoanos de Elgeta y Eibar, todos próximos a Zaldibar y afectados por el desprendimiento.

Familiares de los trabajadores desaparecidos hicieron pública a

través de las redes sociales su desesperación por la falta de resultados en la búsqueda. Helene Alberdi, sobrina de Alberto Sololuze, lamentó que Euskadi tenga ya “fecha para las elecciones, para la vuelta al fútbol, para la movilidad entre provincias”, pero no disponga de una para sacar a ambos trabajadores del vertedero. Y Gema Beltrán, hermana de Joaquín, censuró que el tiempo desde que los trabajadores resultaron sepultados haya marcado cuatro “meses sin respuestas y de tortura”.

Uno de los portavoces de Zaldibar Argitu, Gaizka Zabarte, denunció que en los cuatro meses pasados desde el colapso ocurrido el 6 de febrero no haya habido “ningún avance”. “No negamos que se trabaje porque sabemos que se está trabajando, pero mientras no se encuentren los cuerpos de Joaquín y Alberto no podemos decir que haya habido avances”, sentenció.

137.755 METROS CÚBICOS De hecho, el operativo de búsqueda en el vertedero ha extraído y cribado, hasta el jueves, 137.755 metros cúbicos de materiales. Según informó el Departamento de Seguridad, a lo largo de esta semana en el operativo de búsqueda han trabajado permanentemente dos máquinas



Los participantes en la concentración guardaron la distancia de seguridad. Foto: Z. A.

retroexcavadoras con equipamiento de rastrillo en las zonas B4 y B1.3. Cada máquina rastrilladora lleva como complemento una retroexcavadora en tareas de carga de los seis lagartos encargados del traslado del material extraído y cribado al depósito de acopio o celda 1.

Las tareas de control de los materiales que se extraen en las zonas específicas de búsqueda las efectúa personal de la Brigada Móvil de la Ertzaintza.

Ayer, tras reconocer que después de cuatro meses de trabajo no se ha podido dar con los desaparecidos, la viceconsejera de Medio Ambien-

LA BÚSQUEDA

● **Cuatro meses.** El mismo día del derrumbe comenzaron las labores de búsqueda de los dos trabajadores sepultados.

● **Materiales.** El operativo de búsqueda ha extraído y cribado 137.755 metros cúbicos de materiales.

● **En junio.** Entre el 1 y el 4 de junio se han revisado 7.696 metros cúbicos, siendo el miércoles, con 2.192 metros cúbicos, la jornada de más extracción.

te, Elena Moreno, afirmó que esa es la “principal preocupación” del Gobierno vasco “desde el primer día” y, por ello, “no se va a dejar de buscar”.

Por otra parte vecinos del barrio Eitzaga de Zaldibar han recurrido al Ararteko ante la falta de respuestas del Gobierno vasco a su petición de que dejen de circular por la zona camiones de gran tonelaje con destino al vertedero. También han pedido que se ofrezcan datos sobre los análisis realizados en las tierras próximas a la escombrera y se practiquen reconocimientos médicos a los residentes de Eitzaga. — Efe/E. P.

ALGUNOS rasgos humanos son peculiares. La forma en que habitualmente practicamos el sexo, por ejemplo, y algunas de sus características son propias de nuestra especie. Si la comparamos con otros primates y, más en concreto, con los otros miembros de la familia Homínidae —orangutanes, gorilas, chimpancés y bonobos— que son nuestros parientes más cercanos, uno de los rasgos que nos diferencia —o, mejor dicho, que diferencia a las hembras humanas de las de esas especies— es que las de la nuestra son sexualmente receptivas de manera permanente y ocultan la ovulación. Las hembras de los demás primates son receptivas cuando se encuentran, desde el punto de vista fisiológico, en situación de concebir, tras la ovulación. En esas circunstancias los machos están muy interesados en copular, porque es cuando el apareamiento puede desembocar en una gestación y el nacimiento de un nuevo individuo. Pero las mujeres están receptivas siempre, tanto en la fase del ciclo en que puede ser fecundado un óvulo, como fuera de esa fase, de donde se deriva que en nuestra especie la práctica del sexo cumple funciones distintas de la reproductiva.



#con_ciencia

POR Juan Ignacio Pérez

Genuinamente humano

Otro rasgo humano es que somos, generalmente, monógamos sociales. Esto es, en nuestra especie se forman parejas relativamente estables. Monógamos sociales, sí, pero monógamos sexuales, no tanto. La monogamia sexual es aquella en que la práctica del sexo está restringida al ámbito de la pareja. Es muy habitual que la monogamia social no venga acompañada por la sexual, lo que quiere decir que uno o ambos miembros de la pareja (estable) busca (y a veces consigue) copular con otro individuo. Es cierto que hay algunas sociedades poliginicas, en las que un único varón tiene varias parejas reproductivas femeninas, y también que hay sociedades —pocas— poliándricas, en las que una única

mujer tiene varias parejas masculinas. Pero esas condiciones no son las más frecuentes.

La monogamia social es un rasgo distintivo de nuestra especie porque nuestros parientes más cercanos no la practican. En orangutanes y gorilas hay una fuerte competencia para erigirse en el macho alfa, que es el que copula con las hembras de su territorio (orangután) o grupo (gorila). Y los chimpancés y bonobos son promiscuos; no forman parejas estables. Ninguno de ellos, como puede comprobarse, circunscribe la práctica del sexo a la pareja porque, para empezar, en ninguno de ellos existen tales parejas.

Otra diferencia notable entre nuestra espe-

cie y los demás homínidos es que nosotros nos escondemos para practicar el sexo. Nos parece lo normal, pero lo cierto es que es una rareza. Orangutanes, gorilas, chimpancés y bonobos no se esconden, sino que copulan a la vista de los demás miembros del grupo. La práctica del sexo en privado no es un rasgo cultural en nuestra especie. Salvo alguna extraña forma de práctica sexual de carácter ritual u orgías normalmente aderezadas por el consumo de alguna droga, no hay grupos humanos en los que se practique sexo a la vista de los demás. No depende del código moral del grupo; es un rasgo universal. Todo esto quizás se deba a lo costosa que es la crianza de la prole en nuestra especie. Lo es tanto, que es necesaria la aportación de los dos miembros de la pareja, lo que favorece la existencia de un vínculo fuerte entre ambos. A ello obedecería el carácter monógamo de la relación. La ocultación del celo y la receptividad sexual permanente de las hembras cumpliría, en ese contexto, la función de reforzar el vínculo. Y la práctica del sexo en privado probablemente contribuye también, a través de una mayor intimidad en la relación, al mismo fin. ●